
ÁREA DE RISCO EM NOVA ODESSA

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Hortolândia constatou a vandalização das placas que sina-
lizam áreas na cidade onde há risco de infestação de carrapato, animal que 
transmite a febre maculosa. De acordo com a UVZ (Unidade de Vigilância de 
Zoonoses),  70% das placas instaladas sofreram algum tipo de depredação. O 
órgão já providencia a troca das placas. A Prefeitura alerta que danificar pla-
cas provoca malefícios para a população em surto de febre maculosa.   PÁGINA 07

A Polícia Civil e o Setor de Zoonoses de Nova Odessa investigam possível caso 
de envenenamento de gatos em uma área verde situada no final da rua Angelo 
Príncipe Padela, no Parque Fabrício. Após orientação da Zoonoses, uma mora-
dora registrou a ocorrência junto à Polícia Civil para que o provável crime seja 
apurado e os responsáveis identificados. Há cerca de duas semanas, uma equipe 
da Zoonoses localizou um gato adulto com sintomas de envenenamento. PÁGINA 08

Placas de alerta sobre 
carrapato são vandalizadas

VAGAS EM SUMARÉ

A PPG, fabricante global de tintas, revestimentos e materiais especiais, abriu ins-
crições para o segundo ciclo anual do seu programa de estágio Pintando Novos 
Talentos. Nesta etapa, são 26 vagas em diversas áreas para estudantes do ensino 
superior e técnico nas unidades fabris da empresa nas cidades de Américo Bra-
siliense (SP), Gravataí (RS), Pinhais (PR) e em sua sede, em Sumaré.          PÁGINA 06

PPG abre inscrições 
para segundo ciclo do 
programa de estágio

Polícia Civil 
investiga  
envenenamento 
de gatos 

Moradores de Sumaré e Hortolândia 
devem gastar R$ 21 bi até dezembro
Municípios registram aumento na previsão de consumo e sobem posições em ranking estadual, diz estudo  PÁGINA 04

EX-DIRETOR DA CÂMARA DE SUMARÉ É CONDENADO  PG. 03

NESTE SÁBADO NOVA CAMPANHA FLAGRANTE

Ocorre neste sába-
do (24) o Arraiá do Viva-
re, um evento beneficen-
te promovido pelo Viva-
re Colégio em prol das Or-
ganizações Sociais de Su-
maré. O Vivare Colégio é 
uma instituição de ensi-
no particular localizada 
na região de Nova Veneza. 
O Arraiá do Vivare acon-
tecerá no clube da ASMS 
(Associação dos Servido-
res Municipais de Suma-
ré), das 11h às 15h, e pro-
mete ser uma festa repleta 
de solidariedade.   PÁGINA 07

Em reta final de arre-
cadação da Campanha 
do Agasalho, o Fundo 
Social de Solidarieda-
de de Nova Odessa pas-
sa a trabalhar simul-
taneamente a “Campa-
nha do Agasalho Pet”. 
Além de arrecadar rou-
pas, calçados, agasalhos 
e cobertores para popu-
lação carente na forma 
de “bazares solidários”, 
a ideia do prefeito Leiti-
nho (PSD) é também co-
letar roupas a animais 
de estimação.      PÁGINA 05

Policiais militares 
prenderam dois homens 
com oito tijolos de ma-
conha nesta quinta-feira 
(22), na avenida da Sau-
dade, em Sumaré. Duran-
te a abordagem, os indi-
víduos tentaram fugir a 
pé, mas acabaram captu-
rados. Em vistoria no veí-
culo ocupado pelos sus-
peitos, a polícia encon-
trou um compartimen-
to cofre em cima do por-
ta luvas com oito tabletes 
de maconha pesando 6,1 
quilos.                      PÁGINA 08

Arraiá do 
Vivare ajuda 
entidades  
de Sumaré

Nova Odessa 
arrecada 
roupas para 
agasalhar pets

Dupla é presa 
com 8 tijolos 
de maconha 
em Sumaré

NOVO CONCEITO PROGRAMA ESTADUAL

DIVULGAÇÃO

O prefeito Cláudio José Schooder, o Leitinho (PSD), participou nesta sexta-feira 
(23) da reinauguração da loja da Rede de Supermercados Pague Menos em No-
va Odessa. Em seu discurso, o chefe do Executivo enalteceu o desenvolvimento 
do município, citando a rede como parte desse crescimento. A fita de reinau-
guração foi descerrada pela cliente Maria Cristina, em seguida os moradores 
acessaram a loja para aproveitar as ofertas de reinauguração.                PÁGINA 07

O governador Tarcísio de Freitas (Republicanos) premiou Sumaré pelo desem-
penho no âmbito do programa “Municípios Resilientes”. Durante o evento, 66 
municípios receberam a premiação. A aferição é feita com base nos indicado-
res de gestão do Índice de Efetividade da Gestão Municipal do programa Mu-
nicípio Verde Azul, do Governo de São Paulo, e da campanha Construindo Ci-
dades Resilientes, da Organização das Nações Unidas.                                   PÁGINA 03

Autoridades participam da 
reinauguração do Pague Menos 

Sumaré recebe prêmio 
de ‘Município Resiliente’
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Clima Região

Sol o dia todo sem nuvens 
no céu. Noite de tempo 

aberto ainda sem nuvens.

TEMPERATURA

Mínima 13 o    l    Máxima 29o

Ocaso da implosão 
do submersível no 

Oceano Atlântico que 
iria realizar uma ex-
pedição até os destro-
ços do Titanic e causou 
a morte de cinco pes-
soas, chamou a atenção do 
mundo para um mercado em 
ascensão: O mercado do turis-
mo radical.

O turismo radical sempre 
chamou a atenção, seja para 
escalar montanhas, nadar com 
tubarões ou realizar saltos de 
aviões, mas com a crescente 
evolução da tecnologia os li-
mites para a realização des-
se tipo de atividade se expan-
diu, com diversas empresas 
oferecendo viagens a grandes 
profundidades nos oceanos e 
a enormes altitudes no espa-
ço uma questão tem surgido: 
Por quê o ser humano se sub-
mete a atividades perigosas?

De acordo com o Pós PhD 
em neurociências, Dr. Fabia-
no de Abreu Agrela,o cérebro 
é o órgão mais afetado pelas 
descargas de adrenalina, o que 
gera reações em todo o corpo.

“A adrenalina, um hormô-
nio produzido pelas glându-
las adrenais e neurônios do 

Sistema Nervoso Cen-
tral, desempenha um 
papel crucial em situa-
ções perigosas ou es-
tressantes. O cérebro 
detecta o perigo e envia 
um sinal para a amíg-

dala, que, por sua vez, aciona o 
hipotálamo. O hipotálamo co-
munica-se com o corpo através 
do sistema nervoso simpáti-
co, estimulando as glândulas 
adrenais a liberarem adrena-
lina na corrente sanguínea”.

“A adrenalina desencadeia 
diversas reações no corpo, ela 
quebra moléculas de glicogê-
nio no fígado, fornecendo ener-
gia aos músculos, também ace-
lera a respiração, aumenta os 
batimentos cardíacos, contrai 
os vasos sanguíneos e estimu-
la a transpiração” Explica Dr. 
Fabiano de Abreu.

Em 1974, os psicólogos Do-
nald Dutton e Arthur Aron 
conduziram um experimento 
revelador sobre como a atri-
buição errônea da excitação 
afeta nossos sentimentos de 
atração. 

Homens que visitavam um 
parque em Vancouver foram 
entrevistados por uma mulher 
atraente, metade atravessou 

uma ponte suspensa, enquan-
to a outra metade passou por 
uma ponte sólida. 

Após visualizarem uma fo-
to e imaginarem uma histó-
ria por trás dela, a mulher for-
neceu seu número de telefone 
aos participantes. Surpreen-
dentemente, a maioria dos ho-
mens que ligaram para ela ha-
via atravessado a ponte sus-
pensa, confundindo a excita-
ção com atração. Quando o ex-
perimento foi repetido com um 
entrevistador masculino, pou-
cos ligaram. 

Essa confusão ocorreu devi-
do ao aumento dos batimentos 
cardíacos e da respiração ace-
lerada na ponte suspensa, que 
foi interpretado erroneamen-
te como atração, por ambos 
os sentimentos, medo e pai-
xão, se relacionarem ao Siste-
ma Nervoso Simpático, rela-
cionado com o instinto de lu-
tar ou fugir, gerando reações 
semelhantes, o que pode con-
fundir as sensações.

“A exposição à adrenalina 
pode ser viciante pois quando 
ela ocorre em ambientes con-
trolados, como parques de di-
versões ou esportes radicais, 
onde, teoricamente, os riscos 

Turismo radical: cérebro viciado 
em adrenalina pode ignorar risco

OMinistério da Saú-
de está planejan-

do uma série de avan-
ços tecnológicos para o 
Sistema Único de Saúde 
(SUS), visando melho-
rar o acesso e a qualida-
de dos serviços de saúde para a 
população, uma das principais 
iniciativas em desenvolvimen-
to é a incorporação da inteli-
gência artificial (IA) nos servi-
ços de atendimento ao público. 

Essa proposta faz 
parte do programa cha-
mado “SUS Digital”, 
que ainda está em fa-
se de estudos, o objeti-
vo principal do Ministé-
rio é utilizar o SUS Di-

gital para otimizar os diagnós-
ticos, agilizar o atendimento 
na saúde pública e promover 
uma maior inclusão de todos 
os cidadãos, essas medidas de-
vem revolucionar o setor e me-

lhorar significativamente a ex-
periência dos usuários do SUS.

Segundo o programador 
Bendev Junior, a implantação 
de Inteligência Artificial em 
sistemas cotidianos é espera-
do e deve ser ampliada nos pró-
ximos anos.

“O uso da Inteligência Artifi-
cial para o atendimento ao pú-
blico é uma combinação quase 
perfeita que gera ganho de tem-
po, otimiza processos, reduz fi-

las e contribui para o dinamis-
mo, a IA, diferente dos tradicio-
nais chatbots, ‘aprende’ com o 
tempo e pode ser bem mais ágil 
e personalizada”.

“Esse tipo de utilização de-
ve ser cada vez mais amplo em 
atividades cotidianas, com o 
tempo a IA será usada de uma 
forma tão comum que sequer 
nos daremos conta, assim co-
mo o pix hoje é tão comum”, 
afirma Bendev Junior.

Especialista explica sistema de Inteligência 
Artificial que deve passar a ser usado no SUS
Bendev Junior  é especialista em programação de aplicações web, empreendedor no ramo de desenvolvimento de softwares e Tech Influencer

Você já pensou em 
perder medidas e 

diminuir celulites sem 
precisar de interven-
ção cirúrgica?  De acor-
do com a  Dra. Poliane 
Cardoso, especialista 
em emagrecimento e ozonio-
terapia, a prática é uma abor-
dagem terapêutica que utili-
za o gás ozônio para promo-
ver benefícios na estética. Re-
dução de medidas, tratamen-
to da celulite, estrias e rejuve-
nescimento da pele são apenas 
alguns dos resultados que po-
dem ser alcançados por meio 
dessa técnica.

Poliane está trilhando um 
caminho de sucesso interna-
cional através de seus conheci-
mentos em Ozonioterapia. Com 
uma carreira consolidada de 
mais de 16 anos, Poliane Car-
doso é uma referência no cam-
po da Dermatofuncional, Esté-
tica Integrativa  e Ortomolecu-

lar. Uma de suas prin-
cipais especializações 
é na área de Ozoniote-
rapia e Emagrecimento, 
o que a tornou conheci-
da como a Embaixado-
ra do Ozônio na Estéti-

ca do Brasil. Sua paixão e de-
dicação por essa terapia a le-
varam a fundar a primeira re-
de de ozonioterapia na estéti-
ca brasileira, transformando 
mais de 30 mil vidas com seus 
ensinamentos e tratamentos.

Graças às suas pesquisas 
científicas e à vasta experiên-
cia adquirida ao longo de sua 
carreira, a Dra. tornou- se uma 
referência no campo. Seu su-
cesso a levou a ser convidada 
para palestrar em eventos in-
ternacionais, como o recente 
realizado em Harvard, nos Es-
tados Unidos.  A palestra inti-
tulada “Da estratosfera às clí-
nicas: como o ozônio revolucio-
nou a estética integrativa” pro-

porcionou uma visão dos avan-
ços e descobertas que coloca-
ram o ozônio como um aliado 
poderoso na busca pela beleza 
e bem-estar. Durante o even-
to, a especialista compartilhou 
sua expertise e experiência, 
destacando como a ozoniote-
rapia tem transformado vidas. 
Como empresária, palestran-
te e professora, ela tem o obje-
tivo de disseminar os benefí-
cios dessa terapia, inspirando 
profissionais e pacientes a ex-
plorarem todo o seu potencial.

Durante a palestra, a Dra. 
Poliane explorou em detalhes 
os mecanismos de ação do ozô-
nio, “Foi abordado o papel no 
combate aos radicais livres, 
melhora da circulação sanguí-
nea, estímulo da produção de 
colágeno e redução da inflama-
ção. Sem falar na importância 
da abordagem integrativa, de-
monstrando como a combina-
ção da ozonioterapia com ou-

tras técnicas complementares 
potencializa os resultados es-
téticos e promove uma saúde 
mais completa”, ressalta.

A participação da brasileira 
em eventos de prestígio inter-
nacional, como o ocorrido em 
Harvard, solidifica ainda mais 
seu reconhecimento como líder 
e referência no campo da esté-
tica integrativa. Seu compro-
misso em transformar vidas 
por meio da ozonioterapia tem 
alcançado sucesso internacio-
nal, impulsionando o desenvol-
vimento e a inovação. Com um 
histórico de mais de 30 mil vi-
das transformadas por meio de 
seus ensinamentos, a Dra. Po-
liane Cardoso continua a im-
pactar positivamente o cam-
po da estética. Sua dedicação 
em explorar todo o potencial 
da ozonioterapia a posicionam 
como uma influência interna-
cional, colocando o Brasil no 
mapa da estética integrativa.

Brasileira especializada em emagrecimento e 
ozonioterapia conquista sucesso internacional 
Dra. Poliane Cardoso é fisioterapeuta há mais de 16 anos, especialista em Dermatofuncional, Saúde Integrativa e Ortomolecular. Também é MBA em Administração com ênfase em Gestão 

de Pessoas. Além disso, sua principal especialização é em Ozonioterapia, Emagrecimento e Doenças auto imunes. Fundou a Primeira Rede de Ozonioterapia na Estética

de morte são mínimos, mas não 
a sensação de exposição a ela, o 
que faz com que o cérebro gere 
sensações que podem ser con-
fundidas com prazer e paixão, 
o que pode gerar a necessida-
de de continuar se expondo a 
essas situações, muitas vezes 
ignorando os riscos incluídos 
nela”, explica o Dr. Fabiano de 
Abreu Agrela.

OUTROS FATORES
O desaparecimento do sub-

mersível da empresa OceanGa-
te no Oceano Atlântico duran-
te uma expedição que iria visi-
tar os destroços do Titanic cha-
mou a atenção do mundo nos 
últimos dias, ontem foi anun-
ciado pela Guarda Costeira dos 
Estados Unidos que não houve 
sobreviventes no desastre do 
submarino.

A morte dos cinco tripulan-
tes do submersível foi atribuída 
a uma implosão ocorrida com o 
veículo, mas outros fatores tam-
bém podem ter colaborado para 
o óbito dos passageiros.

Uma implosão é o contrário 
de uma explosão, onde a pres-
são é direcionada para dentro 
com uma força descomunal 
após a pressão externa superar 
a pressão interna do submersí-
vel, o que pode ocorrer quando 
ele desce a profundidades além 
do suportado pela sua estrutu-
ra, assim como em uma explo-
são, é improvável que reste mui-
to da embarcação e de seu con-
teúdo após o evento. 

Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues é um Pós-doutor e PhD em neurociências eleito membro da Sigma Xi, The Scientific Research Society, 
Mestre em Psicologia, Licenciado em Biologia e História; também Tecnólogo em Antropologia
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Nova Odessa 
arrecada roupas 
para pets de 
famílias carentesCIDADES

A Secretaria de Saúde 
de Sumaré realiza cam-
panha de multivacinação 
neste sábado (24), no CIS 
(Centro Integrado de Saú-
de) Nova Veneza, entre 8h 
e 14h. A unidade fica na 

rua Paraíba, 211, no Jar-
dim Nova Veneza.

Os pais ou responsáveis 
podem procurar a unida-
de de saúde com a cartei-
ra de vacinação. A atuali-
zação da carteira ocorre 
conforme disponibilidade 
e necessidade da imuni-
zação. Não há necessida-

de de intervalo após a va-
cinação contra a Covid-19.

ATUALIZAÇÃO
A Campanha de Multi-

vacinação é para atuali-
zar a carteira de vacina-
ção de crianças e adoles-
centes de 0 a 15 anos de 
idade, de acordo com o 

calendário do PNI (Pro-
grama Nacional de Imu-
nizações).

Estarão disponíveis va-
cinas contra influenza, 
BCG, pentavalente, me-
ningo C, pneumocócica, 
poliomielite, rotavírus, 
SCR (1° dose), tetra viral 
SRC (2° dose) e hepatite A.

CIS Nova Veneza terá multivacinação hoje
CRIANÇAS E ADOLESCENTES
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Prêmio é baseado em indicadores do Índice de Efetividade da Gestão Municipal, por meio do programa Município 
Verde Azul, do Governo do Estado; Campinas recebeu premiação com grau ouro e Vinhedo com grau bronze

O governador Tarcí-
sio de Freitas (Republica-
nos) premiou Sumaré pe-
lo desempenho no âmbi-
to do programa “Municí-
pios Resilientes”. Duran-
te o evento, 66 municípios 
receberam a premiação. 
A aferição é feita com ba-
se nos indicadores de ges-
tão do Índice de Efetivi-
dade da Gestão Munici-
pal do programa Municí-
pio Verde Azul, do Gover-
no de São Paulo, e da cam-
panha Construindo Cida-
des Resilientes, da Organi-
zação das Nações Unidas. 

O programa foi cria-
do em 2019 para estimu-
lar os municípios paulis-
tas a adotar políticas e 
ações de redução de ris-
co de desastre e ampliar 
o acesso a recursos pa-
ra execução de obras, 
promoção de estudos de 
prevenção e aquisição de 
equipamentos. 

Nesta edição, os três 
municípios com maior 
pontuação e que recebem 
o prêmio são: Campinas 
com grau ouro; São José 
do Rio Preto, com grau 
prata; e Vinhedo, com 
grau bronze. Sumaré ob-
teve 70 pontos ou mais 
também e recebeu certi-
ficado de resiliência.

Sumaré recebe premiação estadual 
do programa ‘Municípios Resilientes’

DIVULGAÇÃO

Apresentação do 
grupo ‘Largando 
Brasa’ no Shopping 
ParkCity Sumaré

Data: 24 de junho de 
2023.
Local: Praça de 
Alimentação.
Horário: 19h.
Evento gratuito.

SERVIÇODa Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

O grupo de música bra-
sileira instrumental “Lar-
gando Brasa” se apresen-
ta neste sábado (24), no 
Shopping ParkCity Suma-
ré. O quarteto é formado 
por Reinaldo Lima – cla-
rineta e sax -, Glauco Zan-
non – violão 7 cordas -, Iris 
Cordeiro – cavaquinho - 
e Ivan Free – pandeiro e 
percussão. O repertório 
inclui arranjos originais 
instrumentais de clássi-
cos da música brasileira 
como o choro, o maxixe, 
o samba e a bossa nova, 

que fazem uma conexão 
do público com a história 
da música em ritmos e so-
noridades diversas.

O “Largando Brasa”, 
que faz sucesso em diver-
sas apresentações na re-
gião, já ficou em 3º lugar 
no prêmio Festival Ava-
reense de Música (Fam-
pop) e 2º lugar e menção 
honrosa no Prêmio de Mú-
sica Instrumental Nabor 
Pires de Camargo.

“O Shopping ParkCity 
Sumaré tem satisfação em 
oferecer uma apresenta-
ção sensível, com músicas 
cuidadosamente selecio-
nadas para emocionar o 

público”, afirma Gisele Al-
vares, do Departamento 
de Marketing do Shopping 
ParkCity Sumaré.

“O Shopping ParkCity 
Sumaré trabalha para ofe-
recer eventos gratuitos e 
proporcionar momentos 
leves e descontraídos pa-
ra toda a família, com ex-
periência completa de la-
zer e compras em um só 
local”, salienta Leila Da-
da, coordenadora de Ad-
ministração do Grupo AD 
Shopping.

A apresentação conta 
com apoio da Prefeitura 
Municipal de Sumaré e 
da Secretaria Municipal 

Grupo ‘Largando Brasa’ se apresenta 
no ParkCity Sumaré neste sábado

ESPETÁCULO MUSICAL

ESPAÇO ESPÍRITA

Alencar Furtado 
e a morte do filho
Alencar Furtado era um renomado Deputado Fe-

deral que foi cassado pelo Governo Militar, no dia 
30 de junho de 1977, depois de fazer um virulento 
discurso na televisão. Heitor Cavalcante de Alen-
car Furtado, seu filho, residente em Paranavaí-PR, 
substituiu o pai na carreira política. Com apenas 
21 anos, foi eleito o mais novo Deputado Federal.

Mas uma tragédia abalaria a família do Deputa-
do: no dia 22 de outubro de 1982 o filho foi morto 
pelo disparo acidental da arma do policial Apare-
cido de Andrade Branco, o “Branquinho”. Sua mor-
te comoveu toda a cidade e foi manchete em todos 
os jornais do país. Especulava-se que a morte do 
deputado tinha conotação política, que seria uma 
represália ao pai, um opositor ao regime militar.

No julgamento do policial aconteceu uma sur-
presa. Foi lida uma mensagem psicografada de 
Heitor, inocentando o policial. Então, aconteceu 
uma polêmica jurídica em cima de uma polêmi-
ca política. Uma carta obtida num centro espírita 
poderia valer como prova num tribunal?

Entre outras coisas, Heitor dizia em sua men-
sagem: “guardei a convicção de que o tiro não 
fora intencional (...) que o acontecimento seja 
assinalado sem qualquer conotação política.”

A carta de Heitor, recebida por Francisco Cândi-
do Xavier, na madrugada de 11/12/1982, no Grupo 
Espirita da Prece, em Uberaba-SP, foi confirmada 
pelo Deputado Federal Freitas Nobre, arrolado co-
mo testemunha de defesa. O pai de Heitor também 
confirmou a autenticidade da mensagem.

Por 5 votos a 2 o Tribunal do Júri de Mandagua-
ri-PR absolveu o policial, por concluir que o tiro 
fatal foi provocado por um disparo acidental. 

A.M.

O governador ainda 
anunciou a assinatura de 
18 convênios para obras 
e outros 58 para a distri-
buição de equipamentos a 
municípios em mais uma 
ação de fortalecimento do 
Sistema de Proteção e De-
fesa Civil de São Paulo. Os 
investimentos chegam a 
R$ 32,4 milhões, incluindo 
seis pontes já entregues. 

“É nosso dever equipar 
a Defesa Civil, principal-
mente no que diz respei-
to a tecnologia, para que 
a gente possa estar sem-
pre preparado para o en-

frentamento de questões 
que serão cada vez mais 
rotineiras. Precisamos 
de municípios aptos e re-
silientes”, afirmou o go-
vernador. 

“Desde o início do ano a 
gente vem se dedicando a 
dar prontamente a respos-
ta. Muitos municípios tive-
ram estragos com as chu-
vas, e a gente sabe o quan-
to essa infraestrutura é 
importante. A Defesa Ci-
vil tem conseguido atuar 
junto com a assistência, 
aporte de material e, num 
segundo momento, com as 

Desembargadores 
da 3ª Câmara de Di-
reito Público do TJ-
-SP (Tribunal de Jus-
tiça de São Paulo) con-
denaram por improbi-
dade administrativa o 
ex-diretor administra-
tivo da Câmara Muni-
cipal de Sumaré, Már-
cio Júnior Brianes pela 
apresentação de diplo-
mas falsos para con-
seguir assumir a fun-
ção comissionada no 
Legislativo em meados 
de 2015. Ele é alvo de 
uma ação civil pública 
movida pela Promoto-
ria de Sumaré cujo va-
lor é de R$ 100 mil.

Segundo a decisão, 
Brianes foi condenado 
ao ressarcimento in-
tegral dos valores “in-
devidamente recebi-
dos” do período de ja-
neiro de 2015 a junho 
de 2016, cujo montante 
será apurado durante o 
processo; deverá pagar 

multa duas vezes o va-
lor da última remune-
ração; e está proibido 
de contratar com a ad-
ministração pública ou 
receber benefícios ou 
incentivos fiscais pe-
lo período de três anos.

“Destarte, no presen-
te caso, a improbidade 
restou demonstrada 
pela conduta desones-
ta, atentatória contra 
a fé-pública e que re-
sulta em violação a um 
dos princípios nortea-
dores centrais da Ad-
ministração Pública: a 
moralidade”, afirmou 
o desembargador-rela-
tor do caso, Paulo Cí-
cero Augusto Pereira. 
Ainda cabe recurso da 
decisão.

A reportagem ten-
tou contato com a defe-
sa de Brianes na noite 
desta sexta-feira (23), 
mas não conseguiu. 
Também tentou con-
tato com o ex-servi-
dor, mas não foi pos-
sível até o fechamento 
desta edição.

Ex-diretor da Câmara 
de Sumaré é condenado 

IMPROBIDADE ADMINISTRATIVA

Paulo Medina  l  SUMARÉ
paulo.medina@tribunaliberal.com.br

de Cultura e Turismo de 
Sumaré. A programação 
gratuita terá início às 19h 
na praça de alimentação 
do shopping.

correções estruturais, pro-
porcionando a recupera-
ção desses equipamentos”, 
completou Tarcísio. 

A cerimônia no Palácio 
dos Bandeirantes teve a 
participação do secretá-
rio-chefe da Casa Civil, 
Arthur Lima, do secretá-
rio-chefe da Casa Militar 
e coordenador da Defesa 
Civil do Estado, coronel 
Henguel Ricardo Perei-
ra, e dos secretário esta-
dual Gilberto Kassab (Go-
verno e Relações Institu-
cionais), Guilherme Der-
rite (Segurança Pública), 
Vahan Agopyan (Ciência, 
Tecnologia e Inovação) e 
Marcelo Branco (Desen-
volvimento Urbano e Ha-
bitação), além de parla-
mentares, prefeitos, ges-
tores públicos e represen-
tantes municipais da De-
fesa Civil. 

A gestão paulista tam-
bém vai reforçar os siste-
mas municipais de Defe-
sa Civil com 58 novos con-
vênios para entrega de via-
turas tipo caminhonete e 
kits com equipamentos pa-
ra combate a incêndio flo-
restais, motosserras, gera-
dores, balsas infláveis, lan-
ternas, rádios comunicado-
res, torres de iluminação, 
kits de sinalização e sopra-
dores. O investimento em 
veículos e equipamentos 
soma R$ 11,6 milhões.

Tarcísio de Freitas premiou Sumaré 
durante evento no Palácio dos Bandeirantes 
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Municípios registram aumento 
na previsão de consumo e sobem 
posições em ranking estadual; 
ambas as cidades estão entre as 
37 com maior poder de compra

Com uma expectati-
va maior de consumo pa-
ra 2023, os moradores de 
Sumaré e Hortolândia de-
vem desembolsar, em to-
das as áreas, até dezem-
bro deste ano, um total de 
R$ 21 bilhões. A projeção 
é do IPC Maps 2023 (Índi-
ce de Projeção de Consu-
mo), divulgada neste mês.

Em Sumaré, o poten-
cial de consumo da popu-
lação passou de R$ 10,7 
bilhões em 2022 para R$ 
11,9 bilhões este ano. Au-
mento de 11,2%. As áreas 
que os sumareenses mais 
devem investir este ano 
são habitação, com R$ 3,2 
bilhões, e veículo próprio, 
com R$ 1,3 bilhão. 

Em Hortolândia, a ex-
pectativa de compra sal-
tou de R$ 7,8 bilhões ano 
passado para R$ 9,1 bi-
lhões agora. Alta de 16,6%. 
O comportamento dos 
hortolandenses é seme-
lhante ao dos moradores 
de Sumaré. Eles projetam 
gastar mais com habita-
ção e veículo próprio: R$ 
2,5 bilhões e R$ 1 bilhão, 

respectivamente.
As cifras colocam Su-

maré e Hortolândia en-
tre as cidades com maior 
poder de compra do Es-
tado: Sumaré ocupa a 24ª 
posição e Hortolândia a 
37ª entre os 645 municí-
pios paulistas. Nacional-
mente, Sumaré é a 81ª com 
maior projeção de consu-
mo e Hortolândia a 118ª 
entre 5,5 mil municípios. 
Ambas as cidades ganha-
ram posições no ranking 
de consumo. Hortolândia 
subiu quatro posições es-
taduais e Sumaré, três.

Com base na atual ex-
pectativa de alta do PIB 
(Produto Interno Bruto) 
em apenas 1,2%, as famí-
lias brasileiras deverão 
gastar cerca de R$ 6,7 tri-
lhões ao longo deste ano, 
o que representa um au-
mento real de 1,5% em 
relação a 2022. Essa é a 
conclusão do IPC Maps 
2023, especializada há 
quase 30 anos no cálcu-
lo de índices de potencial 
de consumo nacional.

Segundo Marcos Pazzi-
ni, sócio da IPC Marketing 
Editora e responsável pe-
lo estudo, a movimenta-

ção ainda é baixa em com-
paração ao incremento 
de 4,3% verificado no ano 
passado, quando a econo-
mia se reergueu dos refle-
xos negativos da pande-
mia, somado aos repasses 
de valores significativos, 
por meio de programas 
sociais à população mais 
carente. “As benesses do 
então Governo Federal 
deixaram um saldo nega-
tivo ao atual, que não tem 
condições financeiras, pe-
lo menos por enquanto, de 
puxar o progresso econô-

mico por meio do consu-
mo das famílias, princi-
palmente aquelas de bai-
xa renda”, avalia.

Por outro lado, o levan-
tamento indica a amplia-
ção em 5% do perfil em-
presarial no país, resul-
tando em mais de 1 mi-
lhão de novas unidades 
nos setores de indústria, 
serviços, comércio e agri-
business.

 Outro destaque é a Re-
gião Sul que, devido ao 
processo de migração so-
cial, com uma quantidade 

maior de domicílios nas 
classes mais altas, recu-
pera sua tradicional vi-
ce-liderança e ultrapassa 
o Nordeste no ranking de 
consumo entre as regiões 
brasileiras. “Enquanto a 
média nacional da evolu-
ção nominal do potencial 
de consumo é de 7,5%, no 
Sul esse número é de 9,4%, 
graças ao desempenho 
das classes A, B1 e B2 que 
apresentam uma eleva-
ção de, respectivamente, 
19,7%, 13,6% e 20,4%”, ex-
plica o pesquisador.

O trabalho mostra, ain-
da, uma ligeira alta na par-
ticipação das 27 capitais no 
mercado consumidor (de 
29,07% para 29,08%), após 
anos de quedas consecu-
tivas. Em ascensão, tam-
bém, estão as regiões me-
tropolitanas, que passam 
a responder por 16,92%, 
enquanto o interior reduz 
sua presença para 54% no 
cenário nacional. Pazzini 
lembra que, de 2022 para 
2023, a quantidade de em-
presas subiu 3,5% no inte-
rior e 6,7% nas capitais e re-
giões metropolitanas, con-
tra 5% da média nacional. 
“Esse cenário pode ser ex-
plicado pelo home office, 
pois mesmo que a empre-
sa funcione em grandes 
centros, ela não necessita 
mais de grandes áreas de 
escritórios. Aliado a isso, há 
uma oferta maior de imó-
veis corporativos para lo-
cação, com preços inferio-
res aos praticados antes da 
pandemia”, afirma.

VEÍCULO
Já, quanto aos hábitos de 

consumo, esta edição da 
IPC Maps confirma a ele-
vada despesa com veículo 
próprio, superando diver-
sos setores, inclusive o de 
alimentação e bebidas no 
domicílio, em função, so-
bretudo, da crescente de-
manda por transportes via 
aplicativos e deliverys, tan-
to pelo consumidor, quanto 
pelos trabalhadores.

Sumaré é a 24ª cidade paulista com maior poder de consumo, diz estudo 

População de Sumaré e Hortolândia 
deve gastar R$ 21 bilhões em 2023
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Aconteceu na quinta-
-feira (22) mais uma edi-
ção da reunião mensal do 
Núcleo das Mulheres Em-
preendedoras da ACIAH 
(Associação Comercial e 
Industrial de Hortolân-
dia). O encontro, realiza-
do na ETEC Hortolândia, 
contou com a presença 
de 70 mulheres de dife-
rentes áreas de atuação, 
reunindo empreendedo-
ras determinadas a im-
pulsionar seus negócios. 
A responsável e gestora 
do Núcleo da ACIAH, Ali-
ne Nunes, esteve no local 
oferecendo apoio e com-
partilhando ideias para 
o crescimento contínuo 
do grupo.

Durante a reunião, além 
da troca de informações e 
networking entre as par-
ticipantes, foram realiza-
das duas palestras. A pa-
lestrante Keren Pereira 
abordou o tema “A impor-
tância da saúde emocio-
nal no empreendedoris-
mo e a inteligência emo-
cional”. Já Aline Vascon-
celos discorreu sobre “Au-
tenticidade e vida ordiná-
ria: passos para encantar 
o cliente”. Ambas as pales-
tras trouxeram insights 
e estimularam reflexões 
sobre o desenvolvimento 
pessoal e profissional das 
empreendedoras.

O Núcleo das Mulhe-
res Empreendedoras da 
ACIAH tem atuado no es-
tímulo ao empreendedo-
rismo feminino na região. 

Com encontros mensais, o 
grupo proporciona opor-
tunidades para que as mu-
lheres troquem experiên-
cias, fortaleçam suas ha-
bilidades e ampliem suas 
redes de contato. O obje-
tivo principal é desenvol-
ver e apoiar empreende-
doras de forma humani-
zada, capacitando-as para 
que se tornem protagonis-
tas de seus próprios ne-
gócios, segundo o Núcleo.

“Mulher Protagonista 
em Ação” é o lema do Nú-
cleo, que convida mulhe-
res empreendedoras a co-
nhecerem e aproveitarem 
os benefícios oferecidos. 

Para obter mais informa-
ções e participar das próxi-
mas reuniões, entre em con-
tato com a ACIAH pelo tele-
fone (19) 98870-1397.

Mulheres Empreendedoras 
focam em desenvolvimento 

Cerca de 70 mulheres participaram do encontro em Hortolândia

NÚCLEO DA ACIAH

DIVULGAÇÃO
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Doação das peças para os animais pode ser feita até dia 26 no Paço Municipal ou no próprio 
Fundo Social; prefeito Leitinho pede colaboração da população na reta final da campanha

Em reta final de arre-
cadação da Campanha do 
Agasalho, o Fundo Social 
de Solidariedade de No-
va Odessa passa a traba-
lhar simultaneamente a 
“Campanha do Agasalho 
Pet”. Além de arrecadar 
roupas, calçados, agasa-
lhos e cobertores que se-
rão separados, avaliados 
e doados gratuitamente 
à população carente na 
forma de “bazares soli-
dários”, a ideia do prefeito 
Cláudio José Schooder, o 
Leitinho (PSD), é também 
coletar roupas usadas pa-
ra os animais de estima-
ção das famílias.

Nos dois casos, as doa-
ções podem ser feitas até 
a próxima segunda-feira 
(26). A população pode de-
positar as peças “huma-
nas” em alguma das cai-
xas nos 18 pontos espa-
lhados pela cidade, tan-

Além do agasalho para as famílias carentes, prefeito busca doações para os pets da cidade

Nova Odessa arrecada roupas 
para pets de famílias carentes

DIVULGAÇÃO

Mais de 1 mil pessoas – 
entre autoridades, dirigen-
tes e centenas de pais – lo-
taram o Ginásio Munici-
pal de Esporte do Jardim 
Santa Rosa na noite des-
ta quinta-feira (22), para 
a formatura dos 400 alu-
nos do Proerd (Programa 
Educacional de Resistên-
cia às Drogas e à Violên-
cia), parceria da Polícia Mi-
litar com a Prefeitura de 
Nova Odessa. Também foi 
celebrado o aniversário de 
30 anos do programa pau-
lista de educação contra as 
drogas, o crime e violência.

Neste primeiro semes-
tre, foram beneficiados 
alunos dos 5º anos das 
EMEFs (Escolas Muni-
cipais de Ensino Funda-
mental) Dante Gazzetta, 
Vereador Osvaldo Luiz da 

Mais de mil lotam ginásio para formatura do Proerd

Autoridades e pais de alunos lotaram ginásio em Nova Odessa

DIVULGAÇÃO

400 ESTUDANTES 
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A EMEFEI Professora 
Augustina Adamson Pai-
va, do Jardim São Francis-
co, em Nova Odessa, rea-
lizou na última terça-fei-
ra (20) uma apresentação 
especial aos colegas de 
outra escola municipal, a 
EMEFEI Vereador Osval-
do Luiz da Silva, do Jardim 
Marajoara. A interação do 
Projeto Fanfarra Escolar 
faz parte da proposta de 
fomentar o trabalho edu-

cativo junto às demais es-
colas do município. Para 
tanto, o cronograma prevê 
mais apresentações.

“É muito significativa, 
didática e divertida para 
todos a apresentação da 
nossa fanfarra. Promover 
esse contato com a músi-
ca nas escolas é muito im-
portante para a comuni-
dade estudantil. Ficamos 
contentes porque a esco-
la abriu as portas e a Fan-
farra da EMEI Augustina 
se apresentou lindamen-
te”, destacou a professo-

ra Bárbara Barros Chacur 
Rodrigues.

Para o professor José 
Justino, a disciplina, pos-
tura e comportamento 
dos integrantes da Fan-
farra foram o diferencial, 
despertando a atenção 
dos ouvintes.

“A apresentação da Fan-
farra da Escola Augustina 
na EMEFEI Vereador Os-
valdo fez com que os alu-
nos aprendessem sobre o 
funcionamento da Fanfar-
ra e conhecessem a função 
de cada instrumento. Os 

Alunos têm apresentação da Fanfarra Escolar

Alunos aprenderam funcionamento da Fanfarra 
e conheceram a função de cada instrumento

CONTATO COM A MÚSICA

DIVULGAÇÃO
Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

alunos ficaram entusias-
mados com a apresentação, 
e por outro lado, os nossos 
alunos integrantes da Fan-
farra se sentiram motiva-
dos a apresentar cada vez 
mais seus instrumentos. 
Fomos muito bem recebi-
dos e só temos a agradecer 
a todos”, disse o professor.

De acordo com o ca-
lendário, a próxima apre-
sentação será no dia 27, 
na EMEF Professora Al-
vina Maria Adamson. Na 
sequência, no dia 04 de 
julho, será a vez dos alu-
nos da EMEFEI Prefeito 
Simão Welsh assistirem 
à apresentação.

nho Bichof e Cabo Natal, 
os secretários municipais 
de Segurança e Educação, 
coronel Carlos Fanti e Jo-
sé Jorge Teixeira, e o diri-
gente de Ensino Haroldo 
Ramos Teixeira.

Em mensagem aos alu-
nos, pais, educadores e po-
liciais militares, o prefei-
to reforçou o papel fun-
damental do programa 
da PM na conscientiza-
ção das crianças para os 
riscos das drogas. “Es-
sa parceria entre a Polí-
cia Militar, os educado-
res, as crianças e sua fa-
mília é fundamental pa-
ra o sucesso desse pro-
grama em nossa cidade. 
O Proerd está completan-
do 30 anos, e a Prefeitu-
ra de Nova Odessa sem-
pre foi parceira do Esta-
do nesta iniciativa, prepa-
rando nossos filhos, tiran-
do nossos filhos das dro-

gas, do crime. Para mim, 
é um orgulho participar 
desse momento histórico 
para essas 400 famílias”, 
afirmou Leitinho.

O Proerd é desenvolvi-
do pela Polícia Militar em 
parceria com a Secretaria 
Municipal de Educação e 
visa oferecer atividades 
educacionais para pre-
venir e reduzir o uso de 
drogas e a violência entre 
crianças e adolescentes.

Durante os encontros, 
os alunos recebem uma 
apostila, fornecida pela PM, 
com informações sobre ál-
cool, tabaco, bem como for-
mas de dizer não às dro-
gas. O material informa-
tivo orienta sobre as con-
sequências de comporta-
mento, a partir de decisões 
erradas, e aborda questões 
ligadas à autoestima das 
crianças, ensinando-as a 
resistir às pressões.

Silva, Professora Augusti-
na Adamson Paiva, Paulo 
Azenha e Professora Al-
merinda Delegá Delben. 
Outras seis unidades da 
rede municipal de ensino 
vão ter as aulas do Proerd 
no 2º semestre, benefi-

ciando igual número de 
alunos de 10 e 11 anos.

Além do prefeito Cláu-
dio José Schooder, o Lei-
tinho (PSD), e do coman-
dante do 48º BPM/I (Bata-
lhão da Polícia Militar do 
Interior), tenente-coronel 

Valmir Moreira da Silva, 
participaram da forma-
tura a juíza da Vara da In-
fância e Juventude do Fó-
rum da Comarca, Michel-
li Vieira do Lago Ruesta 
Changman, os vereadores 
Professor Antonio, Pauli-

e também de sacolinhas 
usadas para entregarmos 
os agasalhos da Campa-
nha, a partir do dia 1º de 
julho. Esses agasalhos 
que recebemos, repassa-
mos à nossa Defesa Civil 
nas ações na ‘patrulha no-
turna’. Então, toda ajuda é 
bem-vinda. A Campanha 
do Agasalho é doação ao 
próximo, envolve amor, 
empatia e união da socie-
dade”, explicou.

PETS
O prefeito Leitinho, que 

é médico veterinário, res-
saltou a importância de a 
sociedade participar da 
“missão social, cuja fina-
lidade é aquecer os me-
nos favorecidos neste in-
verno”, e aproveitar estes 
últimos dias doando tam-
bém para os bichos de es-
timação.

“Queremos com essa 
iniciativa do nosso Fun-
do Social de Solidarieda-
de ajudar as pessoas que 
mais precisam, porque te-
mos previsão de frio mui-
to intenso. Nosso povo é 
solidário e já mostrou is-
so em campanhas ante-
riores, só que nesta edi-
ção de 2023, queremos ar-
recadar, além das peças 
para os moradores me-
nos favorecidos, roupi-
nhas para nossos amigui-
nhos de quatro patas”, de-
clarou o prefeito Leitinho.

to órgãos públicos quan-
to empresas. E, no caso 
dos animais, a doação po-
de ser feita diretamente 
no Paço Municipal ou no 
próprio Fundo Social.

“Estamos pedindo a co-

laboração da nossa queri-
da sociedade, que é bem 
solidária, para que nos 
ajude a aquecer quem 
precisa neste inverno, 
que oficialmente come-
çou nesse dia 21, doan-

do peças em condições 
de uso”, explica a presi-
dente voluntária do Fun-
do Social de Nova Odes-
sa, Rose Miranda.

De acordo com Rose, o 
órgão já tem recebido dia-

riamente pessoas pedindo 
roupas masculinas, prin-
cipalmente moradores de 
rua. “Estamos precisan-
do de doações de blusas 
masculinas, porque está 
havendo muita procura, 
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Há alguns anos, o Esta-
do de São Paulo vem ob-
servando uma tendência 
de concentração de casa-
mentos civis em dezem-
bro, mês de férias, festas 
e de calor. Pela primeira 
vez em muito tempo, en-
tretanto, análise da Fun-
dação Seade que contem-
pla o período entre 2018 e 
2022 demonstra que, no 
último ano, dezembro não 
foi o pico, situando-se nu-
mericamente pouco abai-
xo de novembro e próximo 
de outubro.

A análise da evolução 
mensal dos casamentos 
civis processados pelo 
Seade indica alterações 
no padrão sazonal da nup-
cialidade. Ocorreu aumen-
to em quase todos os me-
ses pós-pandemia, mas o 
volume ainda permane-

ceu inferior aos meses an-
teriores ao período pan-
dêmico. Em 2022, houve 
menor variação mensal 
no número de casamen-
tos, mantendo a maior fre-
quência de casos no se-

gundo semestre.
No mesmo período 

de 2018 a 2022, feverei-
ro continua sendo o mês 
com menor número de 
uniões civis dentro de ca-
da ano. Em 2018 e 1029, o 

mês de maio demonstrou 
uma leve subida em rela-
ção aos outros meses do 
primeiro semestre de ca-
da ano, mas em 2020 esse 
número teve uma queda, 
perdendo inclusive para 

Estudo aponta menor variação mensal 
de casamentos civis no Estado de SP

Pela primeira vez em muito tempo, dezembro não foi o pico de casamentos

ALTERAÇÃO NO PADRÃO
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São 26 vagas para estudantes de ensino superior e 
técnico nas quatro unidades fabris da empresa; pacote 
de benefícios inclui bolsa-auxílio, transporte e assistência 
médica e odontológica; inscrições vão até 30 de junho

A PPG, fabricante glo-
bal de tintas, revestimen-
tos e materiais especiais, 
abriu inscrições para o 
segundo ciclo anual do 
seu programa de estágio 
Pintando Novos Talentos. 
Nesta etapa, são 26 vagas 
em diversas áreas para 
estudantes do ensino su-
perior e técnico nas uni-
dades fabris da empresa 
nas cidades de Américo 
Brasiliense (SP), Gravataí 
(RS), Pinhais (PR) e em 
sua sede, em Sumaré. As 
inscrições vão até o dia 30 
de junho.

Podem se candidatar 
estudantes de mais de 20 
cursos superiores, incluin-
do Química e diversas en-
genharias, bem como das 
áreas de Administração, 
Recursos Humanos, Tec-
nologia da Informação, Di-
reito, entre outras. Há va-
gas também para estudan-
tes de cursos técnicos em 
Química e Segurança do 
Trabalho. O número de va-
gas e as carreiras de inte-
resse variam conforme a 
cidade pretendida.

A disponibilidade para 
estagiar é de no mínimo 
por um ano e meio, com 
início em agosto de 2023. 
No pacote de benefícios 

oferecidos pela PPG estão 
bolsa-auxílio compatível 
com o mercado, transpor-
te fretado ou vale-trans-
porte, assistência médica, 
assistência odontológica, 
refeitório no local, Gym-
pass e programa de desen-
volvimento. 

O horário é das 8h às 
15h. Em seu primeiro ano 
de participação no Prêmio 
CIEE Melhores Programas 
de Estágio, o programa Pin-
tando Novos Talentos, da 
PPG, conquistou o 3º lugar 
na categoria Indústria/Em-
presas com 51 ou mais es-
tagiários, em votação rea-
lizada entre estagiários de 
mais de 500 empresas.

PPG está com vagas abertas para novo  
ciclo de programa de estágio em Sumaré

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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DIVERSAS ÁREAS

o número de casamentos 
civis registrados em feve-
reiro daquele ano.

Para Rosa Maria Viei-
ra de Freitas, da Divisão 
de Projeções Populacio-
nais da Fundação Seade, 
vale a pena ressaltar que 
as variações observadas 
nos meses de registros no 
período da pandemia e do 
pós pandemia devem ser 
vistas com cautela, uma 
vez que a demanda ain-
da está se firmando e po-
de depender da disponi-
bilidade dos cartórios e 
situação econômica dos 
noivos. “Pode ser prema-
turo afirmar que mês es-
colhido por noivos que se 
casam no civil no Estado 
vem mudando”, alerta.

Em 2021, os casamentos 
civis em maio voltaram a 
subir, se aproximando dos 
números de abril e junho, 
porém ficando abaixo do 
número de registros rea-
lizados em julho, outro 
mês de férias. Em 2022, 
o número de casamentos 
em maio manteve-se na 
mesma faixa que os casa-
mentos do mês de abril, 

seguido de leve queda em 
junho e nova subida em 
julho, mês que vem apre-
sentando aumento no nú-
mero de casamentos civis 
desde 2020.

ESTUDO
O Seade Estatísticas Vi-

tais contempla dados de 
nascidos vivos, óbitos e ca-
samentos para o acompa-
nhamento das transforma-
ções demográficas ocor-
ridas na população pau-
lista. As informações são 
atualizadas mensalmen-
te e produzidas com ba-
se nos registros dos even-
tos nos cartórios do Esta-
do de São Paulo, disponi-
bilizados após consistên-
cia, organização e proces-
samento pela Fundação 
Seade. São disponibiliza-
das séries desde 2000 até o 
último ano finalizado, as-
sim como a série mensal 
dos últimos três anos, pos-
sibilitando monitorar con-
tinuamente a sua evolução. 
As informações referem-se 
a eventos ocorridos entre 
os residentes nos 645 mu-
nicípios paulistas.

O início de 2023 assus-
tou os órgãos da Saúde 
com o número alarman-
te de casos de dengue no 
cenário nacional. Nos pri-
meiros cinco meses, fo-
ram registrados mais de 
1 milhão de casos que re-
sultaram em cerca de 500 
mortes. A partir desta se-
mana, passa a ser dispo-
nibilizado na rede parti-
cular de saúde, o segundo 
imunizante contra a den-
gue, autorizado no Bra-
sil. Desenvolvida pelo la-

boratório japonês Takeda 
Pharma, a vacina leva o 
nome Qdenga e teve o re-
gistro aprovado pela An-
visa (Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária), em 
março deste ano.

Desde 2016 já havia re-
gistrada no Brasil a vaci-
na Dengvaxia, do labora-
tório Sanofi Pasteur, mas 
que só pode ser utilizada 
por quem já teve dengue.

Médico infectologista 
e professor do curso de 
Medicina, Thiago Rodri-
gues esclarece as dúvi-
das mais frequentes so-
bre a vacina.

Nova vacina contra 
dengue passará a ser 
aplicada na região

Esquema vacinal do novo imunizante é de duas doses

Estudantes poderão estagiar na sede da empresa, em Sumaré

REDE PARTICULAR
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pessoas de 4 a 60 anos 
que já tenham ou não si-
do infectadas pelo vírus 
da dengue.

A princípio, o imunizan-
te será aplicado apenas na 
rede privada, como clíni-
cas, laboratórios e farmá-
cias. O valor de cada do-
se será de R$ 301,27 a R$ 
402,05, conforme o preço 
tabelado pela Câmara de 
Regulação do Mercado de 
Medicamentos.

O esquema vacinal é de 
duas doses, com interva-
lo de três meses entre as 
aplicações.

O imunizante é o segun-
do a ser comercializado 
no Brasil e é composto por 
quatro sorotipos diferen-
tes do vírus causador da 
doença. Nos testes clíni-
cos, a Qdenga apresentou 
eficácia global de 80,2% 
contra a dengue causa-

da por qualquer sorotipo 
após 12 meses da segunda 
dose, além de reduzir as 
hospitalizações em 90%. 
No fim de 2022, o uso do 
imunizante foi liberado na 
União Europeia.

Durante o período de 
testes, as reações adver-
sas apontadas foram: dor 
no local da picada, verme-
lhidão, fraqueza, mal-es-
tar e febre.

É contraindicada pa-
ra quem tem alergia aos 
componentes da vacina e 
para indivíduos em con-
dições de imunodeficiên-
cia (AIDS, em quimiotera-
pia, em uso de imunobio-
lógicos, transplantados).

Sem prazo definido, a 
liberação da Qdenga pe-
lo SUS aguarda liberação 
da Comissão Nacional de 
Incorporação de Tecnolo-
gias no SUS para aplica-
ção na rede pública.



EM NOVA ODESSA

Prefeito Leitinho participou da reabertura da loja de Nova Odessa e afirmou que a rede 
‘faz parte do crescimento da cidade’ e que empresa é ‘parceira’ em apoiar trabalhos sociais 

O prefeito Cláudio Jo-
sé Schooder, o Leitinho 
(PSD), participou nes-
ta sexta-feira (23) da rei-
nauguração da loja da Re-
de de Supermercados Pa-
gue Menos em Nova Odes-
sa. Em seu discurso, o che-
fe do Executivo enalteceu 
o desenvolvimento do mu-
nicípio, citando a rede co-
mo parte desse crescimen-
to. A fita de reinauguração 
foi descerrada pela cliente 
Maria Cristina, em seguida 
os moradores acessaram 
a loja para aproveitar as 
ofertas de reinauguração.

“De vendinha a uma 
grande rede varejista. Pa-
rabenizo a família Santi-
chio por essa reforma ma-
ravilhosa, que deixou a lo-
ja ainda mais aconchegan-
te; e aos funcionários que 
fazem a diferença no aten-
dimento diário. O nosso 
município está crescendo 
a cada dia e o Pague Me-
nos faz parte deste cresci-
mento. É parceiro da nos-
sa gestão, sempre apoian-
do os trabalhos sociais”, 
discursou Leitinho.

Um dos fundadores da 
rede, Antônio Santichio, 
destacou o “conjunto fun-
damental” para o sucesso 
do Pague Menos: clientes e 
funcionários. A reinaugu-
ração da unidade de No-
va Odessa representa um 
marco para a rede super-
mercadista, tendo em vis-
ta que foi a primeira a ser 
inaugurada após a matriz.

“Estou muito feliz com 
esta ocasião especial, por-
que no passado tinha o 
sonho de ter uma vendi-
nha, e hoje tenho 33 ven-
dinhas”, disse sorriden-
te, arrancando risos dos 
convidados. “Agradeço o 
prefeito Leitinho e demais 
autoridades, agradeço aos 
colaboradores e clientes, 
pois sem vocês isso aqui 
não existia”, completou 
Santichio.

Também participaram 
da solenidade de reaber-
tura o secretário munici-
pal de Desenvolvimento 
Econômico, Rafael Broc-
chi, os vereadores Mar-
cia Rebeschini, Cabo Na-

tal, Elvis Pelé, Paulinho 
Bichof e Oseias Jorge, e o 
secretário de Desenvolvi-
mento de Sumaré, Gusta-
vo Caron, entre gerentes e 
colaboradores.

REDE
O evento de reinaugu-

ração da unidade de Nova 
Odessa aconteceu simul-
taneamente a outras duas 
lojas da rede – a de Miran-
dópolis e do distrito de Ba-
rão Geraldo, em Campi-
nas. Em um espaço reno-
vado e repleto de novida-
des, a loja novaodessense 
está localizada na aveni-
da Ampelio Gazzetta, al-
tura do Jardim Santa Ro-

sa e conta com quase 3 mil 
m². Totalmente repagina-
da e com novo layout, a lo-
ja conta com ar-condicio-
nado, caixas de autoaten-
dimento e modernização 
em todos os perecíveis, en-
tre outras melhorias.

Segundo a rede, “tudo 
foi pensado e desenvolvi-
do para a experiência de 
compra, que vai além de 
apenas adquirir produtos”. 
Atualmente, são 33 lojas 
em funcionamento em 20 
cidades (Araras, America-
na, Artur Nogueira, Boitu-
va, Campinas, Hortolân-
dia, Indaiatuba, Itu, Li-
meira, Mogi Guaçu, Nova 
Odessa, Paulínia, Piracica-

ba, Santa Bárbara d’Oeste, 
São João da Boa Vista, São 
Pedro, Salto, Sumaré, Tietê 
e Valinhos), além do Cen-
tro de Distribuição, Centro 
Administrativo e Entre-
posto de Carnes, em San-
ta Bárbara d’Oeste e Auto-
posto, localizado em Nova 
Odessa. No final do segun-
do semestre de 2023, será 
inaugurada a 34ª loja, em 
Campinas.

A empresa possui um 
Complexo Administra-
tivo, Logístico e Entre-
posto de Carnes em San-
ta Bárbara d’Oeste, com 
200 mil m². Com mais de 
6.800 colaboradores, se-
gue em expansão. 

Antônio Santichio, um dos fundadores da rede, ao lado de Leitinho e vereadores de Nova Odessa

Reinauguração do Pague Menos 
reúne autoridades e moradores

DIVULGAÇÃO
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Arraiá do 
Vivare ajudará 
entidades 
de Sumaré

É NESTE SÁBADO

Ocorre neste sábado 
(24) o Arraiá do Vivare, 
um evento beneficente 
promovido pelo Vivare 
Colégio em prol das Or-
ganizações Sociais de 
Sumaré. O Vivare Colé-
gio é uma instituição de 
ensino particular loca-
lizada na região de No-
va Veneza, focada no de-
senvolvimento das ha-
bilidades humanas e na 
formação de “cidadãos 
conscientes e engajados”.

O Arraiá do Vivare 
acontecerá no clube da 
ASMS (Associação dos 
Servidores Municipais 
de Sumaré), das 11h às 
15h, e promete ser uma 
festa repleta de solida-
riedade. Além da tradi-
cional quadrilha, que 
contará com um concur-
so junino, o evento ofe-
recerá opções de comi-
das típicas e brincadei-
ras para todas as idades.

O objetivo principal do 
Arraiá do Vivare é arre-
cadar recursos para as 
Organizações Sociais de 
Sumaré, que auxiliam 
moradores em situação 
de vulnerabilidade so-
cial. Entre as organiza-
ções beneficiadas estão 
a Pestallozzi, SOS Sorri-
so, Vira Latinhas, Caluz 
e o Projeto Fé & Obras.

Ao participar do even-
to e consumir nas barra-
cas, os convidados esta-
rão contribuindo direta-
mente para o fortaleci-
mento e a continuidade 
do trabalho dessas ins-
tituições sociais. 

Da Redação  l  NOVA ODESSA
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A Prefeitura de Horto-
lândia constatou a vanda-
lização das placas que si-
nalizam áreas na cidade 
onde há risco de infesta-
ção de carrapato, animal 
que transmite a febre ma-
culosa. De acordo com a 
UVZ (Unidade de Vigilân-
cia de Zoonoses), órgão da 
Secretaria de Saúde, 70% 
das placas instaladas so-
freram algum tipo de de-
predação. O órgão já pro-
videncia a troca das pla-
cas vandalizadas. 

A Prefeitura alerta que 
danificar as placas po-
de provocar graves male-
fícios para a população, 
principalmente neste mo-
mento, com a ocorrência 
de um surto de febre ma-
culosa na região, que já 
ocasionou óbitos. 

“Uma vez que as placas 
são vandalizadas, outras 
pessoas podem, inadverti-
damente, entrar nas áreas 
e ter contato com carra-
patos, e com isso, correr o 
risco de contrair a doença. 
Por isso, a Prefeitura soli-
cita à população para que 

A CP (Comissão Pro-
cessante) 1/2023, instau-
rada para apurar denún-
cia contra o vereador de 
Monte Mor, Nelson Almei-
da (Solidariedade), notifi-
cou o parlamentar. Com 
isso, Nelson tem dez dias 
corridos para apresentar, 
caso queira, a sua defesa 
prévia, por escrito, assim 
como indicar até 10 teste-
munhas para o caso.

Segundo a presidente 
da CP, vereadora Andrea 
Garcia (PTB), foram rea-
lizadas outras duas ten-
tativas frustradas de en-
trega da notificação. A 
primeira, no dia 13 de ju-
nho, e a segunda, no dia 
14, ambas “no endereço 
que se diz casa do verea-
dor”. “Agora, [ele] tem 10 
dias para fazer a defesa 
prévia e seguiremos os 
trabalhos da Comissão 
Processante”, explica. 

De autoria do ex-verea-
dor Felipe Ferreira (Soli-
dariedade), suplente de 
Nelson que assumiu a 
sua cadeira durante afas-
tamento para tratamen-

faça sua parte e colabore 
na conservação das pla-
cas. Vandalizar o patri-
mônio público também 
causa prejuízo financei-
ro, uma vez que o muni-
cípio tem que investir re-
cursos para fazer a tro-
ca dos itens danificados. 
Esses recursos poderiam 
ser utilizados para via-
bilizar outros benefícios 
para os moradores”, afir-
mou o Executivo. 

A Prefeitura reforça 
ainda que a população 
pode fazer a denúncia 
de atos de vandalismo à 
Guarda Municipal, por 

meio dos números 153 ou 
08000 111 580.

NOTIFICAÇÕES
De acordo com a Vigi-

lância Epidemiológica, o 
município monitora sete 
casos suspeitos de febre 
maculosa relacionados a 
eventos realizados recen-
temente em fazenda da 
região. Ainda de acordo 
com o órgão, neste ano o 
município registra 68 ca-
sos notificados de febre 
maculosa, dos quais um 
positivo, um óbito, 23 ca-
sos negativos e 44 aguar-
dam resultado.

to de saúde, a denúncia 
acusa o parlamentar de 
ter se mudado para o Pa-
raná, o que é vedado pe-
la legislação. Ele nega as 
acusações e diz que ape-
nas seus familiares fo-
ram morar no estado do 
Sul, após perseguições 
que vinha sofrendo.

O recebimento da de-
núncia foi aprovado pelo 
Plenário da Câmara em 
22 de maio, por oito votos 
favoráveis e seis contrá-
rios. Com isso, foi sortea-
da a CP para apurar os fa-
tos. Além de Andrea Gar-
cia, o colegiado é compos-

to pelos vereadores Ca-
milla Hellen (Republica-
nos), que é relatora, e Pro-
fessor Fio (PTB), membro. 

Ao todo, a denúncia 
tem 20 páginas. Confor-
me o Decreto-Lei que re-
ge a tramitação, após o 
prazo de dez dias para 
defesa prévia, a CP deve-
rá opinar pelo arquiva-
mento ou prosseguimen-
to da denúncia. Se pros-
seguir, o processo (a ser 
concluído dentro de 90 
dias, após notificação do 
acusado) poderá levar à 
cassação do mandato ou 
à absolvição.

Placas de sinalização são 
vandalizadas em Hortolândia

CP notifica vereador Nelson 
Almeida, em Monte Mor

Placas danificadas estão sendo substituídas; 
denúncias devem ser feitas à Guarda Municipal

Comissão Processante entregou 
notificação ao vereador Nelson Almeida
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CONTRA CARRAPATOPARA DEFESA PRÉVIA
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Policiais do Baep (Bata-
lhão de Ações Especiais de 
Polícia) realizaram uma 
operação contra o tráfi-
co de drogas, na manhã 
desta sexta-feira (23), que 
terminou com um poli-
cial atingido por um tijo-
lo na cabeça e um trafi-
cante morto. A ocorrência 
aconteceu na avenida Júlio 
Raimundo Granja, no São 
Fernando, em Campinas. 
Um casal de adolescentes 
foi apreendido.

A equipe policial do 1° 
Baep realizava patrulha-
mento tático pelo bairro 
quando visualizou um in-

divíduo que, ao notar a pre-
sença policial, jogou uma 
sacola no chão e desviou do 
caminho da viatura. 

Os policiais fizeram a 
abordagem. O suspeito 
passou a resistir e agredir 
os policiais, incitando ou-
tras pessoas a atacarem a 
equipe. Pelo menos 30 cri-
minosos passaram a hosti-
lizar os policiais agredin-
do os militares com chu-
tes, socos e pedras. Um po-
licial ficou gravemente fe-
rido na cabeça. O policial 
militar ferido foi socorri-
do no Hospital Mário Gat-
ti e passa bem.

Na sequência, equipes 
policiais passaram a in-
tensificar o patrulhamen-

Ação do Baep 
termina com 
traficante morto 
e policial ferido

Drogas e munições foram tiradas de circulação pelo Baep 

EM CAMPINAS

Moradora registrou ocorrência 
para que responsáveis sejam 
identificados; pelo menos sete 
animais teriam morrido em bairro

A Polícia Civil e o Se-
tor de Zoonoses de Nova 
Odessa investigam pos-
sível caso de envenena-
mento de gatos em uma 
área verde situada no fi-
nal da rua Angelo Prínci-
pe Padela, no Parque Fa-
brício. Após orientação da 
Zoonoses, uma morado-
ra registrou a ocorrência 
junto à Polícia Civil para 
que o provável crime se-
ja apurado e os responsá-
veis identificados.

  Há cerca de duas sema-
nas, uma equipe da Zoo-
noses esteve no local, a pe-
dido de moradores próxi-
mos, e localizou um ga-
to adulto com sintomas 

de envenenamento. Com 
apoio da AAANO (Asso-
ciação Amigos dos Ani-
mais de Nova Odessa), o 
animal foi encaminhado 
para uma clínica veteri-
nária local, onde recebeu 
tratamento. Mas segun-
do os moradores, outros 
“seis ou sete” animais já 
teriam morrido nas pro-
ximidades recentemente, 
com os mesmos sintomas.

“Nossa equipe esteve 
no local conversando com 
moradores, que estão preo-
cupados e tristes com a si-
tuação, porque eles cui-
dam destes animais. São 
gatos castrados, animais 
comunitários. Isto está 
sendo investigado, e espe-
ramos que a pessoa que fez 
isso, se for realmente al-

go criminoso, que seja pu-
nida”, explicou a coorde-
nadora do setor, a médica 
veterinária Paula Faciulli.

Segundo a profissional, 
a equipe chegou a identi-
ficar restos de alimentos 

com grânulos de um ma-
terial escuro, aparentando 
ser o agrotóxico clandes-
tino utilizado como rati-
cida conhecido popular-
mente como “chumbinho” 
– cuja produção, comer-

cialização e uso são ter-
minantemente proibidos 
no Brasil e trazem risco 
de vida. Caso seja confir-
mado o uso deste veneno, 
trata-se de mais um crime 
ambiental.

Delegacia de Nova Odessa vai investigar mortes de animais no Parque Fabrício

Polícia Civil apura envenenamento de 
gatos em área verde de Nova Odessa 

Policiais militares pren-
deram dois homens com 
oito tijolos de maconha 
nesta quinta-feira (22), na 
avenida da Saudade, em 
Sumaré. Durante a abor-
dagem, os indivíduos ten-
taram fugir a pé, mas aca-
baram capturados.

Segundo informações, a 
PM, diante da denúncia de 
que um veículo Fiat/Pa-
lio estaria sendo usado 
para a entrega de drogas 
na região de Sumaré, pas-

sou a fazer patrulhamen-
to. Os policiais então avis-
taram o veículo transitan-
do pela avenida da Sauda-
de. Foi realizada aborda-
gem e busca pessoal. Com 
o condutor, foram locali-
zados dois celulares e R$ 
243 em dinheiro. Com o 
passageiro, um celular e 
R$ 6 em dinheiro.

No momento da busca 
veicular a polícia notou 
forte odor de maconha. 
Questionados, ambos in-
formaram que não havia 
nada de ilícito no veículo. 
Os militares então disse-

ram que chamariam o ca-
nil. Na sequência, o pas-
sageiro saiu correndo e o 
condutor entrou em luta 
corporal com a equipe. 

O passageiro foi cercado 
e detido dentro do Cemité-
rio da Saudade e o condu-
tor algemado e detido.

Em vistoria no veículo, a 
polícia encontrou um com-
partimento cofre em cima 
do porta luvas com oito ta-
bletes de maconha pesan-
do 6,1 quilos. Os homens 
foram conduzidos até o 
Plantão Policial da cidade 
e permaneceram presos.

Dupla é presa com 8 tijolos de maconha em Sumaré

Tijolos de maconha localizados foram apreendidos pela PM

AVENIDA DA SAUDADE
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Tribuna Liberal PM Ambiental flagra comércio ilegal em SP 
A Polícia Militar Ambiental Marítima flagrou um comércio ilegal, 
onde dois homens vendiam carne de tubarão, no Guarujá, litoral 
de São Paulo. Eles foram autuados por infração ambiental e mul-
tados no valor de R$3.560 cada. Já os 39 kg do pescado, conheci-
do como Anequim, foram apreendidos. A espécie está ameaçada 
de extinção e tem a pesca proibida em todo território nacional.
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Cézar Oliveira  l  REGIÃO
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Da Redação  l  NOVA ODESSA
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“Já estamos investigan-
do esse bárbaro crime. Se 
alguém tiver informações 
sobre quem seria o res-
ponsável, com provas, fil-
magens ou testemunhas 
da ação do criminoso, se-
ria de grande ajuda, e po-
de procurar a Polícia Civil 
de Nova Odessa com ga-
rantia de sigilo”, afirmou 
o delegado do município, 
Reynaldo Peres.

“É uma crueldade matar 
um animal que nem mes-
mo pode se defender, que 
não sabe que está sendo en-
venenado. Como médico ve-
terinário e defensor da cau-
sa animal desde minha ju-
ventude, eu repudio quem 
faz isso. E, como prefeito, 
estamos colocando a equi-
pe do Setor de Zoonoses e a 
GCM (Guarda Civil Munici-
pal) para acompanhar esse 
caso até o fim, em apoio ao 
trabalho da nossa Polícia 
Civil”, completou o prefei-
to Cláudio José Schooder, 
o Leitinho (PSD).

FO
TO

S: D
IVU

LG
AÇÃO

to na região. Uma denún-
cia chegou à PM dizendo 
que criminosos estavam 
com drogas e armas numa 
casa próxima. Quando os 
policiais foram averiguar, 
suspeitos fugiram arma-
dos. Foi realizado um cer-
co e um dos criminosos op-
tou por agredir os policiais 
com disparos de arma de 
fogo. O bandido então foi 
alvejado e morreu no local.

Na casa indicada na 
denúncia havia grande 
quantidade de drogas, 
munições e materiais pa-
ra o refino.

Foram apreendidos 24 
tijolos de maconha, uma 
porção de maconha, 1.362 
frações de maconha, duas 
pedras de crack, 1.068 
frações de crack, um pe-
daço grande de haxixe, 
110 frações de haxixe, 532 

frações de haxixe, 253 en-
velopes de cocaína, ano-
tações para o tráfico de 
drogas e material para 
embalo, além de R$ 5.380 
em dinheiro.

Foram apreendidas 
munições de diversos ca-
libres, sendo 13 unidades 
de calibre 380, sete uni-
dades de calibre 32, oito 
de calibre ponto 40, 36 de 
calibre 38 e dois carrega-

dores calibre 380.
Um casal de menores foi 

detido no imóvel. Ambos 
declararam que o bandi-
do que reagiu à ação poli-
cial estava com eles guar-
dando as drogas e fazen-
do a segurança do “ponto”.

A ocorrência foi apre-
sentada no 1° DP (Distri-
to Policial) de Campinas, 
onde todo o material foi 
lacrado e apreendido.
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Um grande festival 
de futebol ama-
dor acontece nes-

te domingo (25), no campo 
do Assentamento II, em 
Sumaré. O Festival Ami-
gos do Virgílio Basso con-
ta com a participação de 
12 equipes e terá como 
palco principal o campo 
do Assentamento.

Às 8h, a bola rola no jogo 
de abertura entre as equi-
pes Shark e Real Dulce; às 
9h30, U.V.B e F. Betis; às 
11h, Amigos 019 e Alinha-

dos F.C; 12h30 jogam Real 
City e Independente; às 14h, 
Falcão Dourado e Arseal, 
e para finalizar as 15h30, 
Carvoaria JM e Chupa Lata.

O time vencedor de ca-
da jogo leva troféu. O em-
pate leva a disputa para os 
pênaltis. São dois tempos 
de 35 minutos. O festival 
conta com times de Suma-
ré, Hortolândia e Monte 
Mor. Também serão pre-
miados o goleiro menos 
vazado e o artilheiro com 
uma medalha cada.

O evento é organizado 
pela diretoria do Unidos 
do Virgílio Basso e con-
ta com alguns apoiado-
res, que são: JK Pastel, 
Chefe do Espeto, Ln ins-
talações Elétricas, Vitó-
ria Pastel, SIC, RR Mar-
moraria, Taliba Comercio 
de areia de pedra, Minei-
ro Pedras, Antoniel Aca-
bamentos, Bets 19, Bo-
real Chop e Matas J Ges-
so. O local terá praça de 
alimentação com venda 
de comes e bebes.

Festival de futebol 
amador acontece 
no Assentamento 

II, em Sumaré 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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O SAC (Sumaré Atlético Clube) chegou em três finais pelo Brasileirão Cup na ca-
tegoria sub-9. O SAC passou fácil pela equipe de Limeira. A categoria sub-11 teve 
uma excelente vitória na semifinal e o sub-13 venceu por 1 a 0 também a equipe 
de Limeira. Assim, as três categorias avançaram para a final. O adversário se-
rá o União Barbarense nas três categorias. As finais serão sediadas em Sumaré 
neste sábado (24), a partir das 14h, no Estádio Vereador José Pereira.

Sumaré Atlético Clube fará três finais em categoria de base

No último sábado (17), o 
atleta José Gustavo da Sil-
va, da Escolinha de Atle-
tismo de Sumaré parti-
cipou da corrida run tri-
color, com saída e chega-
da na pista de atletismo 
do Morumbi, percorren-
do ruas próximas ao es-
tádio do São Paulo Fute-
bol Clube.

A corrida foi realizada 
na noite de sábado e ape-
sar do frio, com sensação 
térmica de 10°C, José con-
quistou dois excelentes 
resultados. Além de ser 
campeão na sua catego-
ria, de 20 a 24 anos, ele fi-
cou no 9º lugar geral. Ele 
participou da prova dos 5 
km, fazendo o tempo de 
18’34”. Um tempo muito 
bom, segundo o professor 
Vanderlei Maccari, treina-
dor da Escolinha de Atle-
tismo de Sumaré.

“O José é um atleta dedi-
cado e esforçado nos trei-
nos. Estou incentivando-
-o a participar de corridas 
de ruas, e os resultados es-
tão sendo promissores. A 
próxima corrida será dia 
02 de julho, vamos torcer 
para nosso atleta José con-
quistar mais bons resulta-
dos para Sumaré”, finaliza 
o professor Maccari.

CRA
No próximo sábado, 01 

de julho, todos os atletas 
da Escolinha de Atletismo 
de Sumaré estarão parti-
cipando da segunda etapa 
do CRA – Circuito Regio-
nal de Atletismo, que vai 
acontecer na pista de atle-
tismo do SESI/Piracicaba.

No último domingo (18) 
aconteceu a Corrida e Ca-
minhada +Saúde Horto-
lândia. A Corrida foi rea-
lizada na Lagoa da Fé, lo-
calizada na avenida Joa-
quim Martarolli. A cor-
rida foi de 7km, disputa-
da nas categorias indivi-
duais masculino e indivi-
duais feminino, e 4km de 
caminhada.

O percurso, totalmente 
plano, foi distribuído entre 
o trecho da ponte do Jar-
dim Novo Cambuí e a rua 
Benedito Alves Pinto, in-
cluindo as ruas Sebastião 
da Silva, Presidente Ber-
nardes e Bolívia, passando 
em frente a OAPE (Obser-
vatório Ambiental Parque 
Escola), entre outras ruas. 
O clima estava perfeito pa-
ra a prática da corrida. 

A Equipe Águia de Fo-
go esteve presente com 20 
atletas e entre eles destaca-

Essa competição é des-
tinada para crianças e jo-
vens com idades entre 07 
até 17 anos, de ambos os 
sexos, com provas de cor-
ridas, saltos e arremes-
sos. A previsão é de par-
ticipação de 15 cidades da 
região, totalizando mais 
de 400 atletas. Essa será a 
primeira participação da 
Escolinha de Atletismo 
de Sumaré, no CRA/2023.

Muitos atletas estarão 
competindo pela primei-
ra vez. Eles serão “bati-

zados”, comenta o pro-
fessor Vanderlei Maccari. 
Ainda existem vagas pa-
ra crianças interessadas 
em participar dos treinos 
da Escolinha de Atletis-
mo. Mais informações po-
dem ser obtidas pelo tele-
fone da Secretaria de Es-
portes: 3873-1566.

COMPETIÇÃO
No dia 02 de julho, Jo-

sé Gustavo vai correr na 
cidade de Porto Ferreira, 
na Corrida 5K.

Atleta da escolinha de Sumaré 
é campeão em São Paulo

Corrida e Caminhada +Saúde 
Hortolândia agitam atletas

ram-se por faixa etária os 
atletas: ROGÉRIA DE PAU-
LA DOMINGUES ANDRA-
DE, 2ª colocada na faixa 
etária (50-59 anos); MA-
RIA DOS SANTOS MOU-
RA, 2ª colocada na faixa 
etária (70+); e GERALDO 
CARDOSO DE ANDRADE, 

2º colocado (60-60 anos).
A Equipe também se 

destacou como a 4ª maior 
participante do evento.

Também na cidade de 
Vinhedo/SP, a atleta Ma-
ria Isabel da Silva conquis-
tou a 4ª colocação na geral, 
no treinão Arca Run 5km.



“Adiretoria da 
C o m p a n h i a 
Paulista, ten-

do de contratar a constru-
ção da 1ª. secção da estra-
da de ferro de Campina a 
Rio Claro, na extensão de 
30 kilometros, declara que 
fica aberto um prazo, que 
correrá da data de hoje, a 
findar-se no dia 31 de de-
zembro próximo futuro, 
para dentro dele se apre-
sentarem as respectivas 
propostas por empreitadas 
gerais e parciais, por uni-
dade de preço. As plantas 
e perfil longitudinal e mais 
desenhos do projeto, po-
dem ser examinados des-

Estação Ferroviaria de Rebouças em 1875: marco importante do desenvolvimento do povoado

V FALECIMENTOS V

DE 15 A 21 DE JUNHO DE 2023

DIA 15 DE JUNHO DE 2023

Cassiano de Souza do Rosário, 82 anos
Francisco Fernandes Cirlo, 44 anos
Luis Carlos Done Alonso, 61 anos

Ruth Vasconcellos Catozzi, 96 anos
João Vaz de Lima, 74 anos

Tuquio Kurita, 86 anos
Stenir Pantarotto, 60 anos

Rubens Brandão Camargo, 80 anos
Maria Luiza Lauriano, 62 anos

DIA 16 DE JUNHO DE 2023

Luiz Carlos de Assis, 61 anos
Elisangela O. Cavalcanti, 33 anos

Zenita Leite da Silva, 72 anos
Márcia Regina de Paula Santos, 59 anos

Flora Caetano de Paula, 78 anos
José Luiz Toledo, 57 anos

Maria Ap. dos Santos Mendes, 68 anos
Jandira Netto, 84 anos

Wesley Michel de Campos, 24 anos

DIA 17 DE JUNHO DE 2023

Maria Merces S. Lima, 71 anos
Sebastião Faustino Siqueira, 73 anos
Lindaura Margarida da Silva, 78 anos

Benedicta Leite da Silva, 90 anos
Adelino Reck, 88 anos

DIA 18 DE JUNHO DE 2023

Odair de Jesus Negreiro, 51 anos
Laudelina Pereira Santis, 94 anos

Moacyr de Souza, 85 anos

José Ailton da Silva, 55 anos
Albert Altero Garcia, 34 anos

DIA 19 DE JUNHO DE 2023

Josefa Maria de Jesus, 82 anos
Felipe Faria, 26 anos

Neusa Morais Novais, 68 anos
Manoel Afrânio de Souza, 89 anos

Jane Ferreira Pimentel, 51 anos
Alcides Ribeiro, 90 anos

Lourdes da Cruz Ferrarez, 88 anos
Clarice de Araújo Queiroz, 00 anos

Wellington de Araújo Queiroz, 39 anos

DIA 20 DE JUNHO DE 2023

Lucinéia Celestino Silva, 47 anos
José Ferreira dos Santos, 68 anos
José dos Reis Marques, 83 anos
João Batista Trevisan, 69 anos

Maria Nita Silva Santos, 65 anos

DIA 21 DE JUNHO DE 2023

José Benedito Barbosa Vicente, 64 anos
Sebastião Guido, 77 anos

Evandro da Silva Veras, 30 anos
Anna Ferreira dos Santos, 85 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

A nova ferrovia, a nova 
estação e o Imperador

Dom Pedro II
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Francisco Antônio 
de Toledo

Historiador e Diretor 
da Pró-Memória

de já na estação de Campi-
nas, no escritório técnico, 
e as condições gerais e ta-
bela de preços no mesmo 
escritório, ou no escritó-
rio central da companhia 
em São Paulo, da data de 
3 de dezembro em diante.”

Isso é o que dizia a “Ga-
zeta de Campinas” no dia 
4 de janeiro de 1874.  Esta-
va começando a constru-
ção da ferrovia que hoje 
passa por Sumaré. Embo-
ra tenhamos largamente 
pesquisado, nada foi pos-
sível encontrar até ago-
ra sobre o andamento da 
construção dessa ferrovia.  
É provável que no arquivo 
da FEPASA se encontrem 
documentos preciosos 
que futuramente consul-
taremos. Antes que isso 
aconteça, fiquemos com 
a pequena notícia estam-
pada em “A Província de S. 
Paulo (hoje “O Estado de 
São Paulo”) de 25 de agos-
to de 1875: “...no dia 27 do 
corrente, às 6 horas da 
manhã, parte de Campi-
nas o trem inaugural da 
linha de prolongamento 
que fica entre aquela ci-
dade e a estação de San-

ta Bárbara, honrando o 
ato com suas augustas 
presenças SS. MM. II”.

Para quem não sabe, 
essas letras todas que-
riam simplesmente dizer 
‘SUAS MAJESTADES IM-
PERIAIS”, isto é, Dom Pe-
dro II, Imperador do Bra-
sil e sua cara consorte D. 
Teresa Cristina.  Era a se-
gunda vez que o monarca 
visitava Campinas. Tinha 
aí amigos e súditos fiéis 
na pessoa dos barões, dos 
membros da Guarda Na-
cional, do clero e do povo. 
Se bem que as ideias repu-
blicanas já andassem sol-
tas nos jornais, nos clubes 
e nas ruas da Velha Cam-
pinas, o tranquilo Impe-
rador a visitou mais duas 
vezes, em 1878 e em 1886.

No dia 29 de agosto o 
mesmo jornal escrevia: 

“Realizou-se, no dia 27, 
como estava anunciado, 
a inauguração do tráfe-
go na estrada de ferro 
do Rio Claro, na parte já 
construída, isto é, até a 
estação de Santa Bárba-
ra, cerca de seis léguas 
de distância de Campi-
nas. Além daquela esta-

ção, há ainda nessa sec-
ção da linha férrea do 
Oeste, duas estações: da 
Boa Vista e Rebouças. O 
nome desta última é um 
tributo de louvável grati-
dão à memória do finado 
Dr. Rebouças, distinto en-
genheiro daquela linha.

A linha, de bitola igual 
à da Paulista, é muito 
bem construída, e atra-
vessa importante zona 
agrícola da província.

O trem inaugural par-
tiu de Campinas às 6 h. 
e 15 m. da manhã e fez o 
trajeto em hora e meia. 
No armazém de cargas 
da estação de Santa Bár-
bara, devidamente pre-
parado, foi servido um 
delicado lunch.

O trem esteve de vol-
ta em Campinas logo de-
pois das 10 horas”.

Não é tão relevante no-
tar, mas enfim fica a ob-
servação: o Imperador do 
Brasil passou por Sumaré!  
Todavia é extremamen-
te relevante frisar: come-
çava a existir um núcleo 
econômico de papel deci-
sivo na região: a Estação 
de Rebouças.



FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

SÁBADO, 24 DE JUNHO DE 2023 PÁGINA 11

Memória Fotográfica
tribunaliberal.com.br

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal

CLÁUDIO PADOVANI

FESTA DE ANIVERSÁRIO

ENGENHO DO MARCELO

COMEMORAÇÃO DO 10º ANIVERSÁRIO 
DA REVOLUÇÃO DE 1964

CLUBE RECREATIVO SUMARÉ

FAMÍLIA JOSÉ MARIA MIRANDA 

O jovem Cláudio Aparecido Padovani aparece nesta foto, 
recebendo um prêmio do ex-Prefeito Paulo Célio Moranza, 

em solenidade pública. Ao lado dos dois, o locutor 
oficial da Prefeitura, o Walter Fontes.

Foto de 4 de julho de 1970. Descendentes de Marcelo Pedroni 
comemoram um aniversário. São eles: Vilmo Pedroni, 

Maria Tereza Dedona Pedroni, Mirna Teixeira Foffano, 
Alcina Yanssen Barijan, Danuncio Menuzzo, Yvone Pedroni 

Barijan, Antonio Barijan e Valdimir Foffano.

O antigo engenho de aguardente de cana, de propriedade de 
Marcello Pedroni aparece nesta foto dos anos 1960. Dessa 

construção hoje resta apenas à chaminé. Ao fundo, o famoso 
Casarão do Bairro Sertãozinho, que foi restaurado pela empresa 
ENGEP, e é o cartão de visitas do loteamento Parque da Floresta.

Joaquim 
Sebastião Sarra 
realiza entrega 
de premiação 
para uma 
estudante, em 
evento que 
comemorou 
o aniversário 
da Revolução 
de 31 de Março 
de 1964. Foi no 
ano de 1974. 
O professor 
Leovigildo 
Duarte Jr. um 
dos integrantes 
da Comissão 
dos eventos, 
participa da 
cerimônia. A 
aluna da foto 
era sua filha, 
Érica Borelli 
Duarte.

Foto da década de 1960, da principal formação futebolística 
do Clube Recreativo Sumaré, no antigo Estádio Luiz Frutuoso. 

Esse time chegou a ser o melhor da região. Estão no registro: 
Raul Pereira de Camargo, José Siconha, Américo Noveletto, 

Aldo Lorençatto, Eduardo Cestari (Tito), Ataíde Noveletto, José 
Nogueira de Camargo (Zé Preto), José Fagiolo e o técnico Antônio 

do Valle (Tonão). Agachados, ainda da esquerda para a direita: 
Francisco de Paula Souza (Lima), Amaro Ferreira Quental, Odair 

Salgado (Nê), Francisco Antônio de Camargo (Simeão) e José 
Ferreira Quental (Zé Quental).

Foto do início dos anos 1950, da família de José Maria Miranda, 
que já havia falecido. Ao centro, a viúva Maria Piedade. Ao redor, 

os filhos José Miranda, Euclides Miranda (Tide), Diva Miranda, 
Ruth Miranda, Leonor Miranda (Lola), Rubens Miranda (Tubo), 

Osmar Miranda e Walter Miranda (Piro), com as respectivas 
famílias. José Miranda, o primeiro da esquerda para a direita, 

de pé, foi o terceiro Prefeito de Sumaré (1963-1966).



O dicionário diz que amigo é 
aquele que ama, demonstra afe-
to, amizade. Sendo assim, a 
presença física de um ami-
go, apesar de sempre apra-
zível, não é determinante pa-
ra que os laços perdurem. 
Amor, afeto e amizade são 
passíveis de demonstração 
mesmo de longe. Assim, como 
a lealdade, que é algo imprescin-
dível em uma relação amical e que po-
de ser mantida a distância. Tenho amigos 
que são para a vida toda, mesmo não es-
tando ao meu lado a vida inteira.

Com alguns, dividi anos de brincadei-
ras na rua, nos bancos da escola, da facul-
dade, no ambiente de trabalho, e a vida se 
responsabilizou pela interrupção da con-
vivência. Mesmo assim, a presença mar-
cante de cada um me acompanha. É fácil 
de acontecer, diante de determinada situa-
ção, pegar-me imaginando o que cada um 
deles estaria pensando sobre mim ou sobre 
como lidaríamos com certos fatos. Nessas 
horas, tenho a certeza de que a onipresen-
ça é um mero detalhe.

O sentimento continua ali, intacto, como 
se o tempo e o espaço não tivessem a sua sig-
nificância. E o peso da perda do convívio é 
aliviado com um telefonema, que raras ve-
zes acontece, ou com aquele esbarrão de re-
pente na rua, em que a gente diz que vai li-
gar para combinar um encontro e isso nun-
ca acontece. Sabemos que o dia a dia nos 
atropela, e esse tipo de compromisso acaba 
sempre adiado para o próximo ano. Mas a 
benquerença continua, ali, firme.

Às vezes, uma curtida ou uma mensa-
gem rápida nas redes bastam para sinali-
zar que aquele amigo é muito importante. 
Sim, porque amizade não é dependência. 
Amigo de verdade não serve só para conci-

liar, mas também para duvidar, jo-
gar na cara, chamar para a rea-

lidade, opinar de forma con-
trária. Amigo é independen-
te e talvez por isso tenha o 
nosso respeito e admiração.

Amigo de verdade trans-
forma nossa história. Às ve-

zes, parecem até inimigos, 
porque são eficazes na briga 

pelo nosso bem-estar. Superam 
condicionamentos, porque nos acei-

tam e não imaginam as mudanças em nos-
so interior que foram capazes de patentear. 
Eles fincam raízes na nossa personalida-
de, moldam nossas atitudes.

Há aqueles amigos que nunca mais tive 
qualquer tipo de contato, que nunca mais 
soube de novidades, ainda assim são re-
verenciados nas minhas lembranças com 
a mesma alegria e cumplicidade do tempo 
em que nos conhecemos. Esse tipo de amigo 
não precisa fazer atualização de cadastro, 
ela acontece automaticamente. E, se por 
conspiração do destino, nos reencontrar-
mos, isso se dará com a mesma empatia 
de outrora, com a mesma familiaridade, 
porque essa identificação nunca se perde.

Nesta última crônica de 2020, ano mar-
cado por tantas perdas, quis deixar essa 
mensagem sobre os amigos. Falar de ami-
gos é também falar de esperança, porque 
se eles são fundamentais ao longo da vi-
da, mais ainda se tornaram no decorrer 
da pandemia, mesmo através das telas e 
dos áudios. Cada um e à sua maneira te-
ve seu papel para nos trazer até aqui. Ami-
gos de verdade demoram para ser desco-
bertos. Eles não são escolhidos, acontecem 
e perduram para além do tempo, do espa-
ço e do que mais houver!

Wesley Silva  l  Sumaré/SP

me fascinam, me impressionam; fico encantado com a 
qualidade estética e criativa desses escritores. Mas cla-
ro que também aprecio outros que são bons.

Tem planos para livros futuros?
Quero publicar “O menino, o mar e o sonho” (El mu-

chado, el mar y el sueño) para falar de persistência e de 
possibilidades, e o conto infantil ilustrado “A menina 
esquisita” (La niña rara) para trabalhar a questão do 
lamentável preconceito linguístico nas escolas e nas 
sociedades.

SOBRE O LANÇAMENTO  -  “Livro proibido 
para mulheres – Exceto às mais ousadas”.
O escritor diz ter encontrado resistência de três edi-

toras em fazer parceria e promover a obra devido ao tí-
tulo do livro. “A frase ‘proibido para mulheres’ causou 
um estranhamento em algumas editoras, que preferi-
ram não apostar na obra; se detiveram mais no título 
que no subtítulo (exceto às mais ousadas); como gosta-
ram muito do conteúdo, me pediram para mudar o títu-
lo, mas não aceitei e resolvi publicar por outros meios”, 
afirma o autor, que diz acreditar que o olhar mais vi-
sionário de um bom editor ou editora resulte em uma 
boa parceria de publicação do livro impresso. Em bre-
ve, Laudemir Merlini, que também é tradutor, pretende 
publicar o livro também em língua espanhola, mas ape-
nas no formato digital para plataformas de países his-
panos. Em relação ao conteúdo do “Livro proibido pa-
ra mulheres – Exceto às mais ousadas”, o escritor evita 
dar qualquer spoiler; porém ressalta que o texto do pre-
fácio foi produzido por uma mulher, a poetisa Dea Ca-
nazza, e que mais oito mulheres leram o arquivo com-
pleto do livro antes da decisão de publicá-lo, e polemi-
za: “Já fui acusado de machismo e até de misoginia em 
virtude do título da obra; e claro, por pessoas que não 
leram o livro; criticam e me perguntam muito sobre o 
que tem nesse livro, mas a minha resposta é sempre a 
mesma, e rápida: tem que ler o livro”, diz o autor, que 
afirma admirar muito as mulheres mais ousadas.

Para maiores informações sobre o autor e sua obra: 
Disponível em e-Book na Hotmart e no 
Clube de Autores, ou direto com o autor 
(19)99720-6344
Instragram: @letraporletra10
Facebook: Letra por Letra.

Hoje conheceremos melhor o autor Laudemir Mer-
lini e seu novo lançamento de título polêmico, “Li-

vro proibido para mulheres – Exceto às mais ousadas”. 
Laudemir nasceu em Catanduva-SP e reside na região 
de Campinas desde a infância. Cursou Letras (portu-
guês – espanhol) na Universidade Paulista - UNIP, mas 
foi em países como Argentina, Uruguai, Paraguai e Chi-
le onde se tornou bilíngue e se dedicou aos estudos da 
Língua Espanhola e da Literatura Hispano-americana. 
Escreveu quatro peças de teatro e tem uma trajetória 
nas Artes Cênicas desde a adolescência, atuando, diri-
gindo e ministrando oficinas de teatro. Atualmente é 
funcionário público concursado, trabalhando com re-
creação infantil na Secretaria de Educação de Sumaré.

Vem comigo conhecer um pouco mais desse autor: 

Como a literatura entrou em sua vida?
Como leitor, a literatura entrou na minha vida aos 11 

anos de idade, em 1982. Devorávamos os livros da Co-
leção Vaga-lume para as provas de português e eu já 
era um “rato de biblioteca”. E como escritor foi através 
de pequenos poemas escritos para um jornal em 1996. 
Depois vieram os textos para teatro, por encomenda.

Como é sua rotina para escrever? Você tem algu-
ma rotina para escrever, alguma disciplina, um horário 
determinado ou escreve quando surge oportunidade?

Escrevo quando já está tarde da noite. Fecho o quar-
to, pego caneta e papel e me permito. Preciso de um si-
lêncio sepulcral, senão não sai nada.

Quanto tempo demora para concluir um livro?
Levei cinco semanas para escrever um conto de 21 

páginas, embora faça ajustes na obra até hoje. No caso 
do meu livro publicado é impossível dizer quanto tem-

Dica de Leitura: Livro proibido para 
mulheres – Exceto às mais ousadas 

(Laudemir Merlini)

po levei para escrevê-lo, pois se trata de um apanhado 
de textos soltos escritos ao longo de duas décadas. Or-
ganizei, revisei e traduzi tudo em dois meses.

As histórias “se escrevem” sozinhas ou você pen-
sa na trama inteira?

Penso na trama inteira; meus textos são curtos, não 
são romances. Faço um “roteirinho”, mas o conteúdo 
e o tal roteiro sofrem mudanças durante a escrita. Pa-
rece que há finais de histórias que eu não escolhi; sin-
to que não tenho controle total, mas deixo fluir, claro, 
desde que eu escreva sobre aquilo que quero falar. Ser 
metódico, professor, revisor e ter compromisso com a 
língua me atrapalha muito, ao contrário do que as pes-
soas pensam.

De onde vem a inspiração?
A inspiração vem de tudo aquilo que observo mais 

atentamente: situações, cenas do dia a dia, o compor-
tamento das pessoas, lugares... tudo pode dar um bom 
texto. Como dizia Machado de Assis, “O mundo é um 
mercadinho bem sortido”. A inspiração vem daí, des-
se mundo.

Quais são seus livros e autores/autores favoritos?
Meus ídolos da literatura são Érico Veríssimo (Rio 

Grande do Sul) e Horacio Quiroga (Uruguai). Suas obras 

FOTOS: DIVULGAÇÃO

C R Ô N I C A

Algumas palavras sobre a amizade...

Cultura em Foco
REDAÇÃO  WESLEY SILVAPÁGINA 12 tribunaliberal.com.br

assessoria.culturasumare@gmail.com

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal

SÁBADO, 24 DE JUNHO DE 2023

w EVELYN RUANI
Bibliotecária da Rede SESI-SP e 
leitora compulsiva! Apaixonada 
por livros e palavras. 

w SERVIÇO
Blog: http://blogentreaspas.com
Instagram: @blog_entreaspas
E-mail: entreaspasb@gmail.com

entreaspas

P O E S I A

Eu sempre me senti uma 
pessoa diferente
Não me encaixava em 
gostos musicais
Não me encaixava em 
estilo
Nunca me senti 
pertencente a nada
E ao longo do caminho
Encontrei partes de mim 
em alguns lugares
Em alguns grupos
Em alguns  momentos 
consegui me expressar
E em alguns momentos 
fui entendida
Em alguns momentos fui 
odiada
Em muitos momentos fui 
criticada
Em muitos momentos fui 
olhada de uma maneira 
diferente
Mas fui eu
E não há como se 
arrepender de tal atitude
Esses pedaços que 
encontrei em alguns 
lugares
Me ajudaram 
Me construíram 
Me desconstruíram
Me fortificaram 
Mas o lugar onde mais 
me encontrei
Foi na minha solidão 
Solidão essa que não me 
sinto sozinha
Me sinto acompanhada 
de mim mesma 
E por momentos esqueci 
o quanto essa solidão me 
faz bem
Mas agora me lembro
Eu sempre me 

Diferenças identifiquei comigo
Sentia orgulho de mim
Me amava da maneira que 
sou
Por momentos também me 
odiei
Mas essa não era a minha 
essência
Apenas assumi a máscara 
daqueles que odeiam
Eu não odeio
E que sensação incrível é 
essa
De estar sempre 
acompanhada, mesmo na 
solidão

Luana Granate
São João da Boa Vista/SP


